

Concón tiene el primer recinto para rehabilitar quirquinchos en Chile

Espacio habilitado en Parque La Isla busca recuperar a animales incautados por el SAG.

El primer recinto exclusivo en el país para la rehabilitación de armadillos, especie nativa que está en categoría de conservación vulnerable, se construyó en Concón en terrenos de la Fundación Ñamku, en el Parque Ecológico La Isla. Se trata del trabajo colaborativo entre este centro de protección de la fauna silvestre, la Foundation for International Aid to Animals (FIAA) y Armadillos de Chile.

Según comentó el presidente y cofundador de la Fundación Ñamku, Eduardo Hernández, el espacio para estos animales -conocidos como quirquinchos en el Cono Sur- puede recibir a tres individuos por separado, pues se trata de tres recintos de tres por tres metros cada uno, unidos por un pasillo de seguridad exterior de nueve metros de largo por uno de ancho.

Agregó el veterinario que "la gestión se efectuó entre FIAA, Armadillos de Chile y Ñamku, donde la primera entregó el aporte económico para la construcción, la segunda el conocimiento para el diseño de las instalaciones y el apoyo médico, y nosotros colaboramos con el terreno, y ponemos a disposición nuestros veterinarios y voluntarios y el apoyo en los procedimientos".

Una de las características del recinto es su construcción bajo tierra: "como los armadillos viven en madrigueras el lugar para rehabilitarlos debía ser particular -explicó Hernández-, por esto se cavaron tres metros bajo tierra cuya primera capa son bolones de piedra, las que van subiendo con capas de concreto, todo rodeado de bloques de concreto y con capas de tierra también con distintos grados de compactación para que las especies puedan escavar y sea similar a su hábitat. Además cuenta con un sistema de drenaje pensado para que la lluvia escurre y el lugar no se inunde".

MASCOTERÍA

Romina Pasutti, presidenta de Armadillos de Chile, apuntó que "este espacio es un hito muy importante, porque por fin vamos a tener un lugar donde recibir a los armadillos que son incautados por el SAG por diversos motivos. Uno de ellos por mascotería; vale decir, que la gente los tiene como mascota, situación que no está permitida y que le genera al animal una serie de complicaciones como obesidad porque son sobre alimentados o el hecho que no saben cavar, siendo que se trata de una especie que vive en ma-



Chile tiene tres especies de armadillos en conservación vulnerable.

drigueras que hacen con sus uñas y patas".

La experta agregó que el trabajo de rehabilitación es largo, por lo que era fundamental contar con un espacio adecuado para atenderlos, ya que en Chile no existe un lugar con las características adecuadas. Chile tiene tres especies nativas protegidas: en el norte, entre Arica y Antofagasta, habita el Quirquincho de la Puna; en el sur vive el Piche y en el extremo sur el Peludo".

Pasutti detalló que los armadillos comen insectos, semillas y frutos y son controladores de plagas. "Tienen una a dos crías al año, habitan en madrigueras y viven entre ocho a nueve años. Además, tienen una coraza que les permite escapar por arbustos espinosos y así protegerse de sus depredadores".

ESTÁNDAR INTERNACIONAL

En tanto, el CEO y Latin American Director de FIAA, Cristian Von Reitze, contó que "con Armadillos de Chile veníamos trabajando hace un par de años y existía una preocupación latente de qué sucedería con estos animales que estaban siendo impactados con el tema minero y el forestal, y que lamentablemente no existía un lugar en Chile donde pudieran rehabilitarse. Entonces iniciamos las gestiones con Ñamku, con quienes también estábamos trabajando (...) y así se gestó la iniciativa del recinto que cuenta con niveles

de estándares internacionales en su construcción". "De hecho -afadió- en marzo del 2020 realizamos una visita al lugar con Mariela Superina, quien es experta en armadillos y reconocida a nivel mundial en el tema, y tuvo una excelente opinión de lo que se estaba construyendo".

La profundidad del recinto y su sistema de drenaje lo convierten en un lugar único y, según Von Reitze, "ya está 100% probado y operativo para recibir a los armadillos".

El representante de FIAA detalló que, entre los armadillos, la especie más afectada es el Quirquincho de la Puna, tradicionalmente usado para hacer instrumentos musicales como charangos y matracas. "Incluso muchos de estos animales son embalsamados porque existe la creencia que traen buena suerte y los dejan en las casas en una especie de altar al que le ponen flores, lo que está absolutamente prohibido", explicó. c&m

Datos:

 Instagram: @fundación_namku

 Web: www.aidtoanimals.org

 Facebook: Armadillos de Chile

FIAA

Foundation for International Aid to Animals es una organización sin fines de lucro con base en Nueva York que apoya proyectos a nivel mundial relacionados con la protección y conservación de la fauna en sus hábitats naturales y con la promoción del cuidado y tenencia de los animales domésticos. Fue creada en 2001 y en Chile ha apoyado a diversos proyectos tanto en la Región de Valparaíso como en la zona sur y Rapa Nui.